
 

 



RÉSUMÉ 

Les sépultures individuelles campaniformes ont, pendant longtemps, en France, fait figure d’anecdote. Leur petit nombre rendait difficile une systématisation des données et des 
comparaisons évidentes. Depuis les années 1990, les découvertes n’ont cessé de se multiplier. L’accent a été porté sur l’étude des structures funéraires et de leur environnement, sur la datation 
précise des défunts, ainsi que sur l’analyse technique du mobilier funéraire. Ce qui semblait auparavant un cas unique s’intègre aujourd’hui à des pratiques funéraires cohérentes et plus 
standardisées que supposées. Certaines normes semblent bien, en effet, transgresser les substrats régionaux. 

Les différentes études de sites présentées dans cet ouvrage collectif proposent en premier lieu une image plus complexe de la tombe individuelle campaniforme. Tant dans le Sud 
(O. Lemercier et Y. Tchérémissinoff, chap. XIV) que dans le Nord (L. Salanova, chap. X), elles sont implantées au sein de sites plus anciens ou contemporains dans lesquels la localisation des 
tombes n’est pas aléatoire (K. Meunier et al., chap. VI). Elles ne sont jamais implantées à l’écart de tout contexte, mais souvent en rapport avec un habitat ou avec des lieux funéraires qui 
seront encore en activité à l’âge du Bronze (J.-Y. Noël, chap. IV ; O. Lemercier et Y. Tchérémissinoff, chap. XIV). 

Les structures mises au jour sur certains sites montrent que ces tombes étaient visibles dans le paysage, avec des structures tumulaires ou des systèmes d’enclos parfois élaborés, comme la 
sépulture de La Folie à Poitiers (Y. Tchérémissinoff et al., chap. I). Les corps étaient le plus souvent contenus dans des coffres en pierre ou en bois. Si la pierre est plus caractéristique des 
zones à forts substrats mégalithiques, la catégorie des coffres en bois est mieux représentée dans le nord-est de la France (L. Hachem et al., chap. II ; K. Meunier et al., chap. VI), où a été mise 
en évidence l’existence de chambres funéraires (A. Lefebvre et al., chap. VIII). 

Outre un cas exceptionnel d’incinération (A. Lefebvre et al., chap. VIII), ces tombes renferment toutes une voire deux inhumations. Les sépultures doubles associent généralement un adulte 
à un enfant, avec des mises en scènes parfois remarquables (F. Le Brun-Ricalens et al., chap. IX). À la fin de la séquence campaniforme et au Bronze ancien, le nombre des dépôts pluriels est 
toutefois important dans le Sud (presque un tiers du corpus). Dans le Nord, plusieurs découvertes récentes ont mis en lumière des vases épicampaniformes ou épicordés contenus dans des 
fosses sans corps (C. Billard, chap. III ; P. Brunet et al., chap. V). Les exemples de manipulation et de dépôts secondaires sont rares partout (A. Lefebvre et al., chap. VIII ; 
Y. Tchérémissinoff et al., chap. I). En ce qui concerne la position des corps, la dichotomie sexuelle renvoie à une norme européenne : décubitus latéral gauche pour les hommes et décubitus 
latéral droit pour les femmes (L. Salanova, chap. X). Les orientations sont assez diversifiées, mais elles respectent majoritairement les axes est-ouest et ouest-est, surtout pour l’étape moyenne 
du Campaniforme. 

Les nouvelles datations obtenues sur les défunts ont permis en second lieu de retracer l’évolution des tombes et de leur contenu. Le mobilier funéraire suit les mêmes tendances évolutives 
que dans le reste de l’Europe : les assemblages sont plus diversifiés dans une étape moyenne du Campaniforme, puis ils s’appauvrissent voire sont inexistants à la fin du Campaniforme et au 
début du Bronze ancien. 

Le mobilier est étroitement lié au statut du défunt. Les éléments d’armement (poignards en cuivre, brassards et pointes de flèche) distinguent clairement une catégorie d’adultes masculins. 
Les objets composant cette panoplie de guerrier ou d’archer, bien que fortement connotés d’un point de vue symbolique, montrent néanmoins des traces d’utilisation (L. Salanova et al., 
chap. VII). Comme dans d’autres régions d’Europe, la valorisation de certains jeunes défunts est également de mise, ainsi que l’illustre la sépulture de La Grotte Murée (O. Lemercier et al., 
chap. XII ; O. Lemercier, Y. Tchérémissinoff, chap. XIV). Enfin, quatre des tombes campaniformes les plus anciennes sur le territoire français (La Fare, La Bouche à Vesle, Le Haut Château 
et La Folie) présentent sur bien des aspects des composantes relativement exceptionnelles dans leurs contextes, qui doivent sans nul doute renvoyer aux statuts particuliers de leurs occupants. 

Cette nouvelle analyse des pratiques funéraires campaniformes en France montre finalement que  chacun des sites pris en compte semble quelque peu hors du commun. L’interprétation est 
donc sans doute à nuancer au cas par cas. Dans le quart nord-est de la France, plusieurs arguments plaident en faveur de déplacements d’individus, car les tombes individuelles campaniformes 
semblent en rupture avec les traditions régionales, tant au niveau des pratiques funéraires que du mobilier. Dans l’aire méditerranéenne, au contraire, les tombes campaniformes ne constituent 
pas véritablement une rupture, puisqu’elles intègrent le plus souvent des monuments traditionnels à vocation collective, ce qui reflèterait davantage une appropriation symbolique. Ces 
différences témoignent incontestablement de deux courants campaniformes de nature distincte en France, mais qui conduiront tous les deux à une ré-individualisation des pratiques funéraires, 
en écho à des transformations profondes des règles d’organisation et de transmission du pouvoir. 



ABSTRACT 

Single Beaker burials have for a long time in France been treated piecemeal. Their small number made any systematisation of the evidence and of their clear similarities difficult. Since the 
1990s new discoveries have continued to be made. Emphasis has been placed on the study of the funerary features and their environment, on precise dating of the deceased as well as on the 
technical analysis of the grave-furnishings. What hitherto seemed to be unique occurrences are now integrated into a more coherent and standardised set of funerary practices than thought. 
Certain norms seem, indeed, to overlay regional substrates. 

The different site studies in this collective publication put forward, first of all, a more complex picture of the individual Beaker burial. In the south (O. Lemercier and Y. Tchérémissinoff, 
Ch. XIV) as much as in the north (L. Salanova, Ch. X) they are situated within older or contemporary sites where their positioning is not random (K. Meunier et al., Ch. VI). They are never 
situated away from any context, but often in relation to a settlement or to funerary locations which would continue to be active into the Bronze Age (J.-Y. Noël, Ch. IV ; O. Lemercier and 
Y. Tchérémissinoff, Ch. XIV). 

The features revealed at some sites show that the burials were visible within the landscape, with barrows or systems of enclosures, sometimes complex, as with the burial of La Folie at 
Poitiers (Y. Tchérémissinoff et al., Ch. I). The bodies were most often placed within a container of stone or wood. Whereas stone is more common in areas with a geology yielding slabs, the 
category of wooden containers is more common in the north-east of France (L. Hachem et al. Ch. II; K. Meunier et al., Ch. VI), where also there is evidence for funerary chambers (A. Lefebvre 
et al., Ch. VIII). Apart from one exceptional instance of cremation (A. Lefebvre et al., Ch. VIII), all these tombs contained one or indeed two inhumations. The double burials usually consisted 
of an adult and a child, sometimes with remarkable grave lay-outs (F. Le Brun-Ricalens et al., Ch. IX). 

At the end of the Beaker sequence and of the Early Bronze Age there remained a significant number of multiple burials (almost a third of the total) in the south. In the north several recent 
discoveries have brought to light Beaker-derived or Late Corded Ware vessels placed in pits without a body (C. Billard, Ch. III ; P. Brunet et al., Ch. V). Everywhere instances of manipulation 
and of secondary deposits are rare (A. Lefebvre et al., Ch. VIII; Y. Tchérémissinoff et al., Ch. XIII). As far as the posture of the body is concerned, the gender differentiation observes general 
European practice: laid on the left side for men and on the right side for women. Orientations are fairly variable, but on the whole they conform to the east-west and north-south axes, especially 
in the middle Beaker period. 

Secondly, the new dates obtained for the bodies have enabled reconsideration of the evolution of the burials and of their contents. The funerary material follows the same sequence of 
development as in the rest of Europe: the assemblages are at their most diverse during the middle stage of the Beaker period, then they become simpler or indeed non-existent at the end of the 
Beaker period and the beginning of the Bronze Age. 

The grave-goods are closely linked to the status of the deceased. Items of weaponry (copper daggers, wrist-guards, arrowheads) clearly mark out the category of adult males. The objects 
making up the panoply of the warrior or the archer, although with strong symbolic connotations, nevertheless show signs of use (L. Salanova et al., Ch. VIII). As in other regions of Europe, the 
importance of certain juveniles is clear, as the burial of Grotte Murée shows (O. Lemercier et al., Ch. XII ; O. Lemercier and Y. Tchérémissinoff, Ch. XIV). Lastly, four of the earliest Beaker 
burials on French soil (La Fare, La Bouche à Vesle, Le Haut Château and La Folie) exhibit across a range of their aspects relatively exceptional components for their contexts, which must 
doubtless be related to the status of their occupants. 

This new analysis of Beaker funerary practices in France shows finally that each of the sites considered seems somewhat out of the ordinary. Interpretation therefore doubtless has to be 
nuanced on a case-by-case basis. In the north-eastern quarter of France several arguments point towards the movement of individuals, since the single Beaker burials seem to be a break with 
indigenous practices, as regards both the funerary practices and the furnishings. By contrast, Beaker burials in the Mediterranean area do not amount to a break, since most frequently they link 
with traditional collective monuments, which would seem to reflect symbolic appropriation. These differences attest indubitably to two different and distinct Beaker currents in France, yet both 
will lead to a re-individualisation of funerary practices, echoing profound transformations in the rules for the organisation and transmission of power. 

Translated by Simon Esmonde-Cleary 
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